

SION Davantage de moyens pour la transition énergétique **P.6**

COLLOMBEY-MURAZ Le déficit de MobiChablais irrite le législatif **P.7**

SION Deux ans de prison ferme pour un père qui a torturé sa famille **P.2**

ÉTATS-UNIS Le ministre de la justice va-t-il inculper Donald Trump? **P.21**

Le Nouvelliste



MERCREDI 21 DÉCEMBRE 2022
WWW.LENOUVELLISTE.CH
N° 294/CHF 3.50/€ 3.50
J.A. - 1950 SION 1

LA MÉTÉO
DU JOUR

EN PLAIN ~ 7° ~ 3°
À 500M ~ 5° ~ 2°



CHARGES LOCATIVES

COMMENT ÉVITER LES MAUVAISES SURPRISES

La hausse des prix de l'énergie a des répercussions sur les charges des locataires, notamment sur la facture de chauffage. Mais la méthode de calcul des frais et leur répartition ne sont pas identiques partout. Explications et conseils. **P.23**

MONTAGNE

LA PRÉVENTION SE RENFORCE EN VALAIS

AVALANCHES Chaque année, des personnes perdent la vie en montagne. Si la prévention porte ses fruits – il n'y a pas de hausse des décès, alors que le nombre de sportifs augmente –, des facteurs sont encore sous-estimés. Les acteurs de la montagne poursuivent leur travail de sensibilisation. **P.7**



ENTREMENT UN REGARD D'AMOUR SUR LEUR COIN DE PAYS

A l'image de la traileuse Emily Vaudan, les personnalités qui s'expriment dans notre série «Une semaine, une vallée» sont attachées à leur territoire. Elles se racontent. **P.4-5**



FOOTBALL UN VALAISAN A VÉCU LA FOLLE AMBIANCE DE BUENOS AIRES

Léonard Fumeaux n'avait jamais vu une telle ferveur. Le Sierrois a suivi la finale de la Coupe du monde en Argentine, où la victoire de Messi et de ses coéquipiers a déclenché une hystérie collective. **P.15**



C
CENTRE
MANOR
SIERRE

HORAIRES DE FÊTES

Aujourd'hui
9h - 21h
Vendredi 23.12
9h - 21h

Plus d'infos sur
centres-manor.ch

RS
GRATUIT
CENTRES-MANOR.CH

La prévention face aux dangers de la montagne se poursuit

AVALANCHES Chaque hiver, elles emportent des vies en Valais. Pour la seconde année consécutive, des partenaires unissent leurs forces afin de sensibiliser la population face au danger de la montagne.

PAR DAMIEN.RAPALLI@LENOUVELLISTE.CH



Les partenaires de la montagne s'unissent pour faire de la prévention. De gauche à droite: Pascal Gaspoz (Air-Glaciers, OCVS), Koggi Mendez (freerider), Stève Léger (police cantonale), Pascal Gaspoz (guides et remontées mécaniques), Pierre Huguenin (Institut pour l'étude de la neige et des avalanches). ▢

Durant la saison écoulée, les avalanches ont coûté la vie à trois personnes en Valais. Il y a deux hivers, on dénombrait onze morts. Les données recueillies depuis 1936 par l'Institut pour l'étude de la neige et des avalanches (SLF) sont formelles: chaque année, la montagne est meurtrière.

Afin de minimiser ces chiffres, une campagne de prévention a été lancée par la police cantonale valaisanne en décembre 2021. Celle-ci regroupe une douzaine d'acteurs valaisans de la montagne: les remontées mécaniques, l'Association suisse des guides, l'OCVS, Air-Glaciers, le SLF ou le Groupement d'intervention médicale en montagne... Tous renouvellent leurs actions de prévention en vue de l'hiver qui s'annonce. «Le peu de neige n'implique pas une baisse du danger», explique Pierre Huguenin, responsable du site valaisan du SLF.

«Le peu de neige n'implique pas une baisse du danger», explique Pierre Huguenin, responsable du site valaisan du SLF.

Les sportifs de montagne sont toujours plus nombreux, et nous ne constatons pas une hausse de morts.

PIERRE MATHÉY
SECRETARE GÉNÉRAL DE L'ASSOCIATION
SUISSE DES GUIDES DE MONTAGNE
ET DIRECTEUR DES REMONTÉES
MÉCANIQUES DU VALAIS

Toutes les stations concernées

Pour informer au mieux les amateurs de randonnées nocturnes ou de ski hors-piste, les mesures annoncées l'hiver passé sont relancées. «La campagne de clips vidéo sera à nouveau diffusée sur les réseaux sociaux et dans les stations de ski», annonce Stève Léger, porte-parole de la police cantonale.

Une action renforcée pour cette saison. «Limitée à Verbier,

cette mesure devrait s'étendre à l'ensemble des stations valaisannes dès fin janvier», confie Pierre Mathey, secrétaire général de l'Association suisse des guides de montagne et directeur des remontées mécaniques du Valais.

Finalement, la plateforme avalanche-check.ch maintient son éventail de renseignements sur le sujet. «Plus de 55 000 questions ont été posées sur le site», détaille Pierre Huguenin en guise de bilan.

Degré 3 encore sous-estimé

Selon Pierre Mathey, la multiplication d'actions préventives porte ses fruits. «Les sportifs de montagne sont toujours plus nombreux, et nous ne constatons pas une hausse de morts.» Mais certains facteurs restent sous-estimés. Notamment l'échelonnement du danger d'avalanche en cinq paliers. «Le terrain de montagne est un champ de mines. Plus on augmente les degrés, plus les chances d'en déclencher une sont hautes», explique Pierre Huguenin.

Sur cette échelle, le degré 3 regroupe des situations avalanches très variées, et représente 65% des morts. Une situation qui mérite réflexion. «Cette année, nous avons introduit des niveaux intermédiaires qui précisent les risques», poursuit Pierre Huguenin. Autre mention, dit un «3+» se rapproche dangereusement d'un 4. et un «3» d'un 2.

Un appel aux autres cantons

Lancée en Valais, la campagne veut faire écho au-delà des montagnes du canton. «Nous aimerions qu'un touriste puisse avoir les mêmes informations qu'un Valaisan», explique le membre du SLF. Car les chiffres confirment une tendance: les

personnes domiciliées hors des frontières valaisannes sont majoritaires dans les accidents d'avalanche. «Nous lançons un appel aux cantons voisins afin d'élargir notre action», complète Pierre Mathey.

En filigrane de cette campagne, le message est évident. Chacun doit assurer sa propre sécurité. Hormis les principes de base (ne pas aller seul ou s'informer des conditions), d'autres précautions sont à prendre. Notamment au niveau du matériel: pelle, sonde ou DVA. «Le détecteur de victimes d'avalanche doit être vérifié régulièrement», rappelle Pascal Gaspoz, responsable des guides-sauveteurs à Air-Glaciers. Des détails qui peuvent être fatals, «comme oublier de changer ses piles», complète Koggi Mendez, jeune freerider qui a participé à l'élaboration des capsules vidéo.

Le terrain de montagne est un champ de mines.

PIERRE HUGUENIN
RESPONSABLE DU SITE VALAISAN DU SLF

En cas d'avalanche, l'action des services de secours est limitée. Le 12 décembre dernier, la montagne faisait sa première victime de la saison en Valais. Un Bernois a été enseveli alors qu'il pratiquait une randonnée sur les hauts de La Fouly.

«Arriver sur place et analyser les risques nécessite une demi-heure. Après trente-trois minutes, il ne reste que 30% de chances de survie pour la victime», détaille Pascal Gaspoz avant de conclure: «Nous intervenons pour des miraculés. Ce qui sauve, c'est la formation, la connaissance du matériel et les camarades.»

MA
REVUE
A
NOUS



... moi, j'aime Collombey-Muraz autant que Monthey !
(toujours faire un peu de lèche-cul quand tu cherches à vendre des billets)

Tous les détails sur : www.marevueanous.ch

Théâtre du Crochetan - Monthey
21 au 23 décembre 2022

PUBLICITÉ